

## REVUE ANALYTIQUE DES JOURNAUX

### Quand et pourquoi on doit administrer le Salicylate de Soude

PAR ALFRED MARTINET.

On peut schématiquement distinguer trois grandes indications thérapeutiques du salicylate de soude :

La première est tirée de l'*action quasi spécifique* du salicylate dans le *rhumatisme articulaire aigu*.

La deuxième est basée sur l'*action antithermique et éliminatrice* (dissolvente de l'acide urique). Elle amène à l'employer dans un certain nombre de maladies infectieuses aiguës et de maladies dites de la nutrition, dans *la diathèse urique* en particulier.

La troisième est une conséquence de son *action cholagogue* qui en fait un des meilleurs modificateurs de la sécrétion biliaire.

\* \* \*

Nous ne voulons que mentionner les théories qui ont eu et qui ont encore cours pour expliquer le mode d'action du salicylate dans le *rhumatisme articulaire aigu*: 1o le salicylate agit par ses propriétés analgésiantes; 2o vaso-dilatateur général, il atténue de ce fait les fluxions rhumatismales; 3o antipyrétique, il modère les centres calorigènes; 4o diurétique, il favorise l'excrétion de l'acide urique; 5o les effets curatifs sont la conséquence de son action anti-septique s'exerçant sur certains microbes.

Cette dernière explication, qui fait du salicylate de soude un véritable spécifique, est probablement la bonne, car, comme le fait remarquer si justement M. Barth, "il n'est guère anesthésique en dehors des affections rhumatismales, il ne semble pas vaso-constricteur, son action antipyrétique n'est supérieure à celle de la quinine que dans le rhumatisme; son action éliminatrice paraît aussi insuffisante à invoquer, car il ne semble pas capable de détruire l'acide lactique ou les corps analogues fabriqués pendant le rhumatisme."

Son action est si certaine dans le cas de rhumatisme articulaire aigu vrai qu'en présence d'un insuccès il faudra toujours se demander: 1o le pharmacien a-t-il vraiment fourni du salicylate de soude? 2o le malade a-t-il pris la potion prescrite? 3o la dose prescrite est-elle suffisante? Et dans l'affirmative il y aura lieu de penser qu'il s'agissait d'un faux rhuma-